

zaman dahulu masyarakat desa Lidah wetan sangat mempercayai keberadaan leluhur mereka dan menganggap Sawunggaling sebagai leluhur di desa mereka.

Ziarah makam adalah aktivitas yang dianjurkan guna menimbulkan kesadaran hati dengan mengingat kepada akhirat. Banyak penziarah makam Sawunggaling yang tidak hanya berasal dari masyarakat Desa Lidah Wetan itu sendiri. Namun, ada juga peziarah makam dari luar desa yang datang dari berbagai daerah lainnya. Masyarakat Desa Lidah Wetan setiap setahun sekali mengadakan selamatan di makam tersebut. Sampai banyaknya yang ingin mengadakan selamatan di makam tersebut satu hari bisa sampai tiga kali acara selamatan tersebut.

Kondisi inilah yang menjadikan peneliti tertarik untuk melakukan sebuah penelitian. Hal ini disebabkan sampai saat ini tradisi ziarah makam Sawunggaling masih tetap dijalankan oleh masyarakat peziarah baik masyarakat desa maupun luar desa. Peneliti lebih menekankan pada sejarah makam Sawunggaling, keyakinan masyarakat Desa Lidah Wetan terhadap makam Sawunggaling, dan ritual masyarakat Desa Lidah Wetan dilakukan untuk makam Sawunggaling. Berdasarkan hal di atas, peneliti akan mengadakan penelitian secara langsung di Desa Lidah Wetan dengan judul **"Makna Ritual Slametan Di Makam Sawunggaling Desa Lidah Wetan"**.

akan adanya sebuah multi tafsir secara bahasa. Menurut Clifford Geerts dalam satu kebudayaan terdapat sistem-sistem budaya yang salah satunya adalah agama. Kemudian menurut Clifford Geerts, simbol-simbol dalam agama tersebut menciptakan perasaan dan motivasi yang kuat, mudah menyebar dan tidak mudah hilang dalam symbol agama tersebut menyebabkan penganutnya melakukan sesuatu misalnya ritual.

G. Tinjauan Pustaka

Setiap penelitian harus berpegang teguh pada orisionalisme. Melihat hal tersebut memungkinkan terdapat karya orang lain yang sudah melakukan penelitian dengan tema yang terkait dengan judul, serta agar tidak terjadi subyektivitas terhadap hasil penelitian. Mengenai list hasil penelitian terdahulu yang pernah peneliti baca dan berhubungan dengan penelitian ini di antaranya adalah:

Nur Syam, *Islam Pesisir (Yogyakarta: LKiS, 2005)*, dalam buku ini menerangkan mengenai Tradisi Islam Lokal Pesisir Jawa, mencatat ada tiga lokus penting yang disakralkan oleh masyarakat dan menjadi medan budaya (*cultural sphere*) yaitu masjid, sumur, dan makam. Medan budaya yang menjadi pusat perhatian dalam penelitian ini adalah makam atau kuburan. Makam yang tidak hanya dimaksudkan sebagai tempat untuk menyimpan mayat tetapi juga tempat untuk berkumpul, berdoa dan mencari berkah. Nur Syam menyebut beberapa makam dipesisir utara Jawa Timur yang dinilai sebagai tempat keramat, antara lain kompleks pemakaman Sunan Ampel di Surabaya, pemakaman Putri Suwari di

bertujuan untuk mendeskripsikan tentang sejarah keberadaan pepunden Mbok Tjanting, untuk mengetahui kepercayaan masyarakat Islam terhadap pepunden Mbok Tjanting.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan dilakukan oleh peneliti adalah pada pembahasan yaitu mengenai makam yang mempunyai keistimewaan di kalangan masyarakat. Sedangkan perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang akan dilakukan peneliti adalah objek yang diteliti yaitu sebuah makam yang membahas pepunden dan dalam penelitian ini hanya membahas tentang kepercayaan masyarakat Islam terhadap pepunden Mbok Tjanting. Akan tetapi, penelitian yang dilakukan penulis salah satu di antaranya mengenai bentuk-bentuk perilaku para peziarah makam Sawunggaling.

Kesimpulan yang terdapat dalam hasil penelitian ini adalah bahwa masyarakat Islam setempat/ sekitar meyakini, bahwa pepunden Mbok Tjanting yang dipuja selama ini, bukan hanya sekedar suatu tempat keramat biasa, tetapi terdapat suatu refleksi (pantulan) dari kesaktian Mbok Tjanting yang menyebabkan para pengunjung mengeramatkannya, dengan harapan bisa mengabulkan segala yang menjadi keinginannya. Selain itu, sebagian pengunjung beranggapan bahwa pepunden Mbok Tjanting yang dipuja selama ini hanya sebatas sebagai tempat perantara untuk menghubungkan do'a antara manusia terhadap Tuhannya. Dengan kata lain, pepunden tersebut sebagai sarana untuk bisa mendapatkan apa yang diinginkan oleh mereka.

Kedua, Studi Tentang Makam Sunan Cendana dan Dampaknya Terhadap Kehidupan Keagamaan Masyarakat Islam di Desa Ketetang Kecamatan

Kwanyar Kabupaten Bangkalan oleh Tsinta Nuri Hidayati IAIN Sunan Ampel Surabaya pada tahun 2005.¹⁶ Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui deskripsi tentang makam Sunan Cendana di Desa Ketetang kecamatan Kwanyar Kabupaten Bangkalan, untuk mengetahui dampak makam Sunan Cendana terhadap kehidupan keagamaan masyarakat Islam di Desa Ketetang Kecamatan Kwanyar Kabupaten Bangkalan.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan dilakukan oleh penelitian adalah pada objek yang diteliti yaitu makam. Sedangkan perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang akan dilakukan peneliti adalah dampak yang dari adanya tradisi ziarah makam hanya tertuju pada perilaku keagamaan masyarakat Islam setempat. Akan tetapi, penelitian yang dikaji penulis selain bentuk-bentuk perilaku peziarah juga membahas tentang pemaknaan agama menurut masyarakat peziarah.

Kesimpulan yang terdapat dalam hasil penelitian ini adalah bahwa makam Sunan Cendana adalah sebuah makam yang terletak di Desa Ketetang Kecamatan Kwanyar Kabupaten Bangkalan yang menurut masyarakat bahwa jasad yang dikubur adalah waliyulloh, orang yang memiliki kehormatan, beliau adalah orang yang sangat bagus dan mempunyai nilai sejarah yang tinggi bagi orang-orang daerah Ketetang khususnya ini dbuktikan dari peringatan tiap tahunnya, yang memperinagtinya semakin meningkat dan meriah pada setiap tanggal 14 Muharrom. Selain itu, dampak yang ditimbulkan terhadap peziarah

¹⁶ Tsinta Nuri Hidayati, "Studi Tentang Makam Sunan Cendana dan Dampaknya Terhadap Kehidupan Keagamaan Masyarakat Islam di Desa Ketetang Kecamatan Kwanyar Kabupaten Bangkalan", Sripsi tidak diterbitkan (Skripsi, Jurusan Perbandingan Agama Fakultas Ushuluddin IAIN Sunan Ampel,2005).

makam Sunan Cendana berdampak positif dan negatif. Di antaranya dampak positif adalah mereka ingin melaksanakan perintah agama dan memperoleh berkah. Sedangkan dampak yang ditimbulkan dilihat dari segi negatif yaitu berupa menjadi ketergantungan ekonomi, cenderung mencari ekonomi yang murah dan mendapatkan tenaga rendah.

Ketiga, Tinjauan Sosiologis Pengunjung Makam Sunan Ampel Surabaya oleh Yustina Fitri Anita Soesono IAIN Sunan Ampel Surabaya pada tahun 2006.¹⁷ Penelitian ini bertujuan untuk mengungkapkan asal-usul historis makam Sunan Ampel di Surabaya, untuk mengetahui tanggapan masyarakat tentang makam Sunan Ampel di kota Surabaya.

Persamaan penelitian ini dengan penelitian yang akan dilakukan oleh peneliti adalah pada pembahasan yaitu mengungkapkan sejarah terhadap sosok yang diteliti. Sedangkan perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang akan dilakukan peneliti adalah pada aspek pembahasan yaitu penelitian ini hanya mengungkapkan asal-usul historis makam Sunan Ampel di Surabaya. Akan tetapi, penelitian yang dikaji penulis selain dari bentuk-bentuk perilaku dan pemaknaan agama menurut peziarah juga membahas tentang motivasi para peziarah untuk datang ke makam Sawunggaling.

Kesimpulan yang terdapat dalam hasil penelitian ini adalah masyarakat Ampel khususnya dan masyarakat Surabaya pada umumnya meyakini bahwa makam Sunan Ampel adalah bukan sekedar seperti makam-makam biasa, tetapi

¹⁷ Yustina Fitri Anita Soesono, "Tinjauan Sosiologis Pengunjung Makam Sunan Ampel Surabaya", Skripsi tidak diterbitkan (Skripsi, Jurusan Perbandingan Agama Fakultas Ushuluddin IAIN Sunan Ampel, 2006).

I. Sistematika Pembahasan

Untuk mendapatkan gambaran yang lebih jelas dan untuk mendapatkan suatu hasil penelitian yang baik, maka diperlukan sistematika penulisan yang baik pula. Sehingga isi dari hasil penelitian tidak melenceng dari apa yang sudah direncanakan dan ditetapkan dalam rumusan masalah yang diteliti. Oleh karena itu, perlu adanya sistematika penulisan yang baik dan terarah dengan perincian sebagai berikut:

Bab I (pertama), Pendahuluan, yang terdiri atas latar belakang masalah, rumusan masalah, tujuan dan manfaat penelitian, metode penelitian, dan sistematika pembahasan. Bab I ini merupakan pengantar penulis untuk dijadikan sebagai pedoman penelitian. Hal ini dilakukan agar dapat tetap fokus dengan pembahasan yang penulis teliti.

Bab II (kedua), Data Penelitian, meliputi tentang deskripsi lokasi penelitian, meliputi kondisi geografis, kondisi demografi dan gambaran makam Sawunggaling.

Bab III (ketiga), Paparan hasil Penelitian, meliputi tentang sejarah Sawunggaling, bentuk-bentuk ritual slametan makam Sawunggaling dan makna ritual slametan makam Sawunggaling.

Bab IV (keempat), Analisis Hasil Penelitian, merupakan jawaban atas rumusan masalah dalam penelitian ini dengan menganalisisnya sesuai dengan kondisi yang terjadi di lapangan disertai analisis yang dikorelasikan dengan landasan teori.

